

COLABORADORES

Julio Bejarano Orozco

Licenciado en Psicología, Universidad de Costa Rica (UCR). Especialista en farmacodependencia del Centro de Estudios Avanzados de la Universidad de Buenos Aires, Argentina. Docente Universitario desde 1978 y en la actualidad es director del Departamento de Investigación del Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia (IAFA). Cuenta con diversas publicaciones y ha sido consultor de Organismos Internacionales.

Hammia Carvajal Morera

Licenciada en Trabajo Social, Universidad de Costa Rica. Ha desarrollado su experiencia clínica en farmacodependencia desde 1981 y en la actualidad labora en el Departamento de Investigación del IAFA.

Lizú San Lee Chacón

Máster en Salud Pública de la Universidad Autónoma de Madrid, España. Licenciada en Sociología, Universidad de Costa Rica. Profesional e investigadora del IAFA por espacio de diez años, con varias publicaciones relacionadas al fenómeno droga.

Mario A. Sáenz Rojas

Egresado del Programa de Licenciatura en Psicología de la Universidad de Costa Rica. Desde 1990 labora en el Ministerio de Justicia y Gracia, donde ocupó el cargo de Coordinador Nacional del Área de Atención a la Drogadicción y aún se desempeña como Coordinador del Área de Detenciones del Programa de Vigilancia Epidemiológica (CICAD/DEA). Ha publicado varios artículos en revistas de índole científico-social.

Luis Sandí Esquivel

Máster en Salud Pública, Universidad John Hopkins, Maryland, Estados Unidos. Psiquiatra y cirujano, Universidad de Costa Rica. Desde hace diez años labora en el IAFA, donde se ha desempeñado como Director, Jefe de Investigación y de Consulta Externa. Actualmente se dedica al trabajo clínico e investigativo en el campo del tratamiento y la prevención en el consumo de drogas en la Consulta Externa del IAFA.

Darío Molina Di Palma

Jefe de la Sección de Registros Médicos del IAFA. Técnico del Programa Social Package for Statistical Science (SPSS). Encargado de procesamiento de información. Ha trabajado en investigación en el campo del tratamiento y la prevención en el consumo de drogas en la Consulta Externa del IAFA.

Francisco Jiménez Martén

Médico Psiquiatra, Universidad de Costa Rica. Especialista en abuso de sustancias, Universidad John Hopkins, Estados Unidos. Director de la Clínica Casa de Campo. Consultor ILANUD. Miembro de la Junta Directiva del IAFA.

Ronald Alvarado Cordero

Técnico en Estadística. Departamento de Investigación IAFA. Es profesor de estadística en la Universidad Autónoma de Centroamérica (UACA). En la actualidad, participa en varias investigaciones relacionadas al campo del alcoholismo y la farmacodependencia, como parte del trabajo que desarrolla para el IAFA y continúa sus estudios en la Universidad de Costa Rica.

Viriam Leiva Díaz

Licenciada en Enfermería. Bachiller en Psicología. Profesora de la Escuela de Enfermería de la Universidad de Costa Rica.

Marcela Madriz Arce

Bachiller en Psicología. Psicóloga del Programa de Mejoramiento de Escuelas Urbano Marginales del Ministerio de Educación Pública.

Joaquín Cuevas Badenes

Médico. Máster en Drogodependencias. Director Médico de la Unidad de Alcohología de Avex, Valencia, España.

José Gisbert Tio

Licenciado en Psicología. Psicólogo clínico en la Unidad de Alcohología Avex (Valencia).

Anselma Betancout Pulsan

Especialista de II grado en Fisiología. Máster en Drogodependencia. Es profesora Asistente de la Facultad de Ciencias Médicas, Guantánamo Cuba.

Luis Valverde Obando

Doctor en Sociología y Economía de la Universidad de París. Licenciado en Trabajo Social de la Universidad de Costa Rica. Ex-director y ex-profesor de la Escuela de Trabajo Social. Ex-funcionario del IFAF. Investigador en alcoholismo y farmacodependencia. Actualmente profesor de la Maestría de Estudios sobre Discapacidad, UCR. Secretario General y profesor de la Universidad Libre de Costa Rica.

Lenn Murelle

Investigador de Virginia Commonwealth University. Director del Proyecto North Carolina School Age Twins Survey. Asesor de Investigación sobre la problemática de consumo de drogas para América Latina.

Alicia Díaz

Máster en Estudios Interdisciplinarios en Psicología y Educación. Lic. en Psicología. Docente e investigadora del Centro de Investigación y Docencia en Educación de la Universidad Nacional (UNA).

Misael Bonilla Ramírez

Egresado del programa de Licenciatura en Psicología de la Universidad de Costa Rica y en proceso de elaboración de la tesis de grado. Actualmente es funcionario del Hospital San Juan de Dios. Además se dedica al estudio del Psicoanálisis.

Emilia Durán Ortiz

Egresada del programa de Licenciatura en Psicología de la Universidad de Costa Rica y en proceso de elaboración de tesis de grado. Actualmente se desempeña en el área clínica y como asesora técnica académica de los Centros Educativos de la Empresa Del Monte Inc.

Javier Martínez Merino

Licenciado en Filología Románica por la Universidad de Zaragoza, España. Realizó estudios superiores de filosofía y de teología en España. Profesor Universitario desde 1983. En la actualidad trabaja como profesor de Estudios Generales en la Sede Regional de Guanacaste. Conferencista y articulista.

Ma. Cristina Romero Saint Bonnet

M.Sc. en Educación y en Sociología, Costa Rica. Licenciada en Psicología, Argentina. Ha publicado diversos artículos sobre educación cooperativa.

Roberto Salom Echeverría

Máster en Sociología de la Universidad de Costa Rica. Fue Director del Departamento de Sociología. Profesor en la Escuela de Antropología y Sociología de la Universidad de Costa Rica.

Rosa Rosales

Licenciada en Trabajo Social. Profesora de la Sede Regional de Guanacaste. Ha participado en proyectos de Acción Social de Trabajo Comunal Universitario y Extensión Docente en Guanacaste.

Benicio Gutiérrez Doña

M.Sc. en Psicología de la Universidad de Costa Rica. Psicólogo e Investigador de la Universidad Estatal a Distancia. Estudiante de la Maestría en Computación en el Instituto Tecnológico de Costa Rica.

Ilustración de la Portada: **Antonio Bustamante Ledó**

Cubano residente en Costa Rica desde 1971. Cursos universitarios y de post-grado en la Universidad de Harding, Arkansas. Máster en Biología, Universidad Católica de Puerto Rico.

Ha presentado diversas exposiciones nacionales e internacionales y obtenido algunos premios.

Desde 1991, su obra es representada por las Galerías Atelier de Filadelfia, Estados Unidos y desde 1993 coordina internacionalmente con el Instituto Latinoamericano de Prevención y Educación en Salud, ILPES, un programa de capacitación sobre prevención en salud dirigido a los Centros Penitenciarios.

Su más reciente obra, "Ecos de San Sebastián" está basada en esa experiencia.